
Estándar: Producción textual 
Competencia: Gramatical 
 
¿Qué es la oración? La oración es un conjunto de palabras ordenadas que tiene 
un significado completo. ... Botella melón corriendo viene azul después (este 
grupo de palabras no tiene sentido). Las oraciones siempre llevan un verbo. El 
verbo es la palabra que indica la acción que se realiza. 
 
La oración se divide en dos partes sujeto y predicado. El núcleo del sujeto es el 
sustantivo y el núcleo del predicado es el verbo. 
 
Repaso de los Sustantivos y sus Clases. 
 

Sustantivos 
concretos 

Nombran a todo aquello que es perceptible por los sentidos. 
Ejemplos: casa, gato, árbol, cuadro, helado, lápiz, carpeta, 
teclado. 

Sustantivos 
abstractos 

Nombran ideas o sentimientos que no pueden percibirse por los 
sentidos. 
Ejemplos: alegría, amistad, amor, bondad, compasión, felicidad, 
incertidumbre, indiferencia, inteligencia, libertad, miedo, odio, 
soledad, tristeza. 

 
Sustantivos 
contables 

Nombran cosas, animales o lugares que pueden ser contados. 
Ejemplos: cinco sillas, dos mesas, tres lápices. 

Sustantivos 
incontables 

Nombran cosas, animales o lugares que no pueden ser contados, 
aunque sí pueden medirse. 
Ejemplos: agua, aceite, calor, frío, humor, alegría, aire, tiempo, sed, 
música, humo, lluvia, leche, gas, harina, oxígeno. 

 
Sustantivos 
individuales 

Nombran a personas, animales, lugares o cosas en singular. 
Ejemplos: abeja, libro, soldado, músico, hormiga, oveja. 

Sustantivos 
colectivos 

Expresan una colección o agrupación de personas, animales, 
lugares o cosas semejantes. 
Ejemplos: enjambre (abejas), librería (libros), ejército (soldados), 
orquesta (músicos), hormiguero (hormigas), rebaño (ovejas). 

Sustantivos 
comunes Designan a personas, animales o cosas. 

Ejemplos: abuelo, aceite, agua, amor, bolígrafo, cama, casa, 
comida, cuna, frío, gato, guitarra, hermano, humor, libertad, luna, 
madre, mesa, miedo, niño, plato, perro, planta, primo, silla, sol, 
taza, televisor, vaca, vaso. 

Sustantivos 
propios 

Denominan específicamente a personas o cosas.​
Deben escribirse con mayúscula inicial. 
Ejemplos: Alberto, América, Colombia, Ecuador, España, Europa, 
Francisco, García, Guatemala, José, Marcos, María, Martínez, 
México, Roma, Teresa, Zaragoza. 

 
https://www.juegosdepalabras.com/index.html 
 
Los Verbos. 
 
Los verbos son palabras que expresan acción, existencia, condición o estado 
del sujeto. 
 
Están formados por la raíz o lexema que es la parte que no varía y la terminación 
o morfema desinencia que es la parte que varía. 
 
 
Escrib-imos ⇒ pertenece al verbo escrib-ir cuya raíz es escrib y la terminación 
ir, por tanto, el morfema desinencia es imos que nos indica la primera persona del 
plural "nosotros" del presente de indicativo. 
Los morfemas desinencia indican la persona, el número, el tiempo, el aspecto, el 
modo y la voz. 
 
Morfemas desinencia 
 

Persona 
Primera La acción la realiza el que habla (yo corro) 

Segunda La acción la realiza el que escucha (tú corres) 

Tercera La acción no la realiza ninguno de los anteriores (él corre) 

Número 
Singular La acción la realiza una persona (él salta) 

Plural La acción la realiza más de una persona (ellos saltan) 

https://www.juegosdepalabras.com/index.html


Tiempo 
Presente La acción se realiza en el momento actual (yo como) 

Pretérito La acción se realizó en el pasado (yo comí) 

Futuro La acción se realizará en el futuro (yo comeré) 

Condicional Expresa la acción del verbo como posible (yo comería) 

Aspecto 
Imperfecto La acción no está terminada cuando se habla (él partía) 

Perfecto La acción ya está terminada (él partió) 

Modo 

Indicativo Se expresan hechos reales o que se tienen por ciertos (Yo juego 
mañana) 

Subjuntivo Se expresa un deseo, duda o temor (Quiero que él juegue) 

Imperativo Expresa orden, mandato o ruego (Juega tú) 

Voz 
Activa El sujeto realiza la acción del verbo (María estudia mucho) 

Pasiva El sujeto (paciente) recibe la acción del verbo (El coche fue 
arreglado por el mecánico) 

 
Formas no personales de los verbos. 
 

Formas no personales 
Infinitivo Manera habitual de nombrar a un verbo. Termina en AR, ER o IR. 

Participio Se emplea para formar los tiempos compuestos. Puede funcionar 
como adjetivo. Termina en ADO o IDO. 

Gerundio Forma del verbo que induca una acción pero sin especificar el tiempo, 
el modo, el número ni la persona. Termina en ANDO o IENDO. 

​
Se llaman verbos REGULARES a los que en todos sus tiempos y personas 
conservan la raíz (lexema) y toman las desinencias (morfemas) normales de las 
conjugaciones a que pertenecen, según su terminación. 
Los verbos terminados en AR pertenecen a la 1ª CONJUGACIÓN 

Los verbos terminados en ER pertenecen a la 2ª CONJUGACIÓN 

Los verbos terminados en IR pertenecen a la 3ª CONJUGACIÓN 
Se denominan verbos IRREGULARES a aquellos que al conjugarse varían la raíz 
o las desinencias propias de la conjugación regular a la que pertenecen, o ambas 
a la vez. 
 
El Presente de Indicativo del verbo "ven-ir" tiene las siguientes irregularidades: yo 
ven-go (no yo ven-o), tú vien-es (no tú ven-es), él vien-e (no él ven-e), nosotros 
ven-imos, vosotros ven-ís, ellos vien-en (no ellos ven-en). 
 
http://www.elabueloeduca.com/aprender/lengua/palabras/verbos.html 
 
Las oraciones pueden ser: 
 
Afirmativas: cuando se afirma algo. 
Negativas: cuando se niega algo. 
Interrogativas: cuando se pregunta algo. 
Exclamativas: cuando se exclama algo. 
Imperativas: cuando se expresa una orden. 
 
Veamos algunos ejemplos: 
 
Afirmativa: Pedro tiene un coche. 
Negativas: Pedro no tiene un coche. 
Interrogativas: ¿Tiene Pedro un coche? 
Exclamativas: ¡Qué suerte tengo!  
Imperativas: Vete de esta casa. 
 
https://www.aulafacil.com/cursos/lenguaje-primaria/lengua-tercero-primaria-8-anos
/clases-de-oraciones-l7892 
 
ORACIONES SIMPLES Y ORACIONES COMPUESTAS. 
 
Oraciones simples: Son las que tienen una acción, por lo tanto un solo sujeto. 
Veamos un ejemplo: Los niños juegan tenis. 
 

SUJETO NUCLEO DEL SUJETO PREDICADO NUCLEO DEL PREDICADO 

Los niños  niños juegan tenis juegan 

 

http://www.elabueloeduca.com/aprender/lengua/palabras/verbos.html
https://www.aulafacil.com/cursos/lenguaje-primaria/lengua-tercero-primaria-8-anos/clases-de-oraciones-l7892
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Separaremos sujeto y predicado de ella. Para eso, subrayamos la acción. 
 
Los niños juegan tenis. 
Esta es una oración simple; hay un sujeto y un predicado en ella. 
 
Otros ejemplos de oraciones simples 
– Pedro compra verduras en el supermercado. 
– Elena salió en bicicleta. 
 
En el siguiente cuadro discrimina las oraciones como en el ejemplo anterior. 
 

SUJETO NUCLEO DEL SUJETO PREDICADO NUCLEO DEL PREDICADO 

    

    

 
 
Oraciones compuestas: Son las que tienen más de una acción, por lo tanto, 
decimos que hay más de un predicado. En otras palabras, una oración compuesta 
está formada por varias oraciones unidas y, por lo tanto, por más de un verbo. 
 
Veamos un ejemplo: Los niños juegan fútbol para disfrutar un rato. 
Esta oración tiene dos acciones: juegan y disfrutar, entonces, es compuesta. 
 

SUJETO 
NUCLEO DEL 

SUJETO 
PREDICADO 

NUCLEO DEL 

PREDICADO 

Los niños niños juegan fútbol para disfrutar un rato Juegan - disfrutar 

 
Otros ejemplos de oraciones compuestas 
– Pedro compra verduras en el supermercado para cocinar un rico guiso. 
– Elena salió en bicicleta para conocer su nuevo barrio. 
 
En el siguiente cuadro discrimina las siguientes oraciones compuestas como en el 
ejemplo anterior. 
 

SUJETO 
NUCLEO DEL 

SUJETO 
PREDICADO 

NUCLEO DEL 

PREDICADO 

    

    

 

 
ACTIVIDADES DE LA CLASE. 

 
Discrimina las siguientes oraciones simples y compuestas como se hicieron en los 
anteriores ejemplos y ejercicios. 
Oraciones Simples: 
A Raúl no le gustaron las nueces.​ ​ Alejandra no quiso participar. 
Ana compró 4 pasajes de avión.​ ​ Ana tuvo suerte ayer. 
Antonella salió del jardín de infantes.​Antonia hizo las compras hoy. 
Carla sufrió un accidente.​ ​ ​ Carlos me llamó ayer. 
Carmela cantaba toda la noche.​ ​ Claudia paseaba por la costa. 
Oraciones Compuestas: 
Alejandro quería hablar con ella pero ella estaba de viaje. 
Amalia es buena amiga pero Clara no lo sabe. 
Ana Clara lloró toda la noche pero su novio la consoló. 
Ana cuenta un cuento y Romina junta sus juguetes. 
Ana prepara la comida y Pedro prepara la mesa. 
Andrea comió mucho, Juan le ofreció un digestivo natural. 
Cada mañana Teresa y Antonio desayunaban juntos, pero el silencio se hizo 
presente de a poco. 
Mailly Camila viajó a Medellín mientras que Juan Esteban se fue a Bogotá. 
Juan Miguel sintió mucho miedo, Isabella se rió de él. 
Al cerrar las persianas, el viento comenzó a soplar con más fuerza y escuchamos 
un ruido muy fuerte. 
Israel se enamoró de Oriana, ella sólo pensaba en estudiar. 
 
 
Fuente: 
https://www.ejemplos.co/100-ejemplos-de-oraciones-simples-y-compuestas/#ixzz6
LHcNBkMV 
 

SUJETO 
NUCLEO DEL 

SUJETO 
PREDICADO 

NUCLEO DEL 

PREDICADO 
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NOTA: Las actividades se realizan en las hojas que se impriman, si no tiene forma 
de imprimir, entonces transcriben solo la actividad en una hoja y le toman foto para 
que me las envíen a mi WhastApp. La transcripción es opcional. 


